

GAZETA DE GUATEMALA

DEL LUNES 27. DE AGOSTO

DE 1810.

Vol. 14

ESPAÑA.

— Se han recibido en Guatemala, por el ultimo correo de Vera Cruz, gazetas de la Regencia hasta 15. de Junio. De las dos ultimas solo hay un exemplar en la ciudad. Por lo mismo se reimprimirán en ésta, ó se extractarán desde luego los articulos mas notables de ellas, y despues se continuará el extracto por los numeros anteriores, de que hay colecciores en poder de varios sujetos.

— Tarragona 22. de Mayo. " El enemigo se apoderó por asalto de la plaza de Lérida el 19. del corriente. Todavía no se saben con puntualidad las circunstancias de este desgraciado acontecimiento, que sin acobardar á los patriotas no pude ser de series sumamente sensible. Escriben que á la entrada de los franceses en la ciudad precedieron en el mismo dia repetidos ataques, en que perdieron mucha gente, y que de resultas cometieron grandes crueidades en el vecindario, sin perdonar niños ni mugeres. — Al dia siguiente se entregó el castillo." (Gazeta de la Regencia, de 12. de Junio.)

— La gazeta del Comercio de Cadiz del mismo dia 12 de Junio contiene el siguiente articulo, sin expresar si es de oficio, ni citar de donde sea tomado:

" Orden del Exercito de Cataluña del 20 al 21. de Mayo.

El General en xefe prohíbe á todos los xefes de los cuerpos de este exercito el recibir en ellos á ningun oficial ó sargento de los que componian la infame guarnicion de Lérida; pues no quiere que la compañía de tan indignos españoles contamine el honroso modo de pensar de los individuos de este exercito. Y en nombre de S. M., y hasta que las circunstancias permitan se verifique el exemplar castigo de quantos han intervenido en la abominable capitulacion de los castillos de Lérida

rida, los declara traydores á la patria, y como tal infames; y manda que cuantos bienes ó alhajas se hallen en este principado de los xefes e individuos de la Junta corregimental de Lérida, que tuvieron parte en dicha capitulacion, sean confiscados inmediatamente, y se proceda á su venta, aplicando su producto á los gastos de la guerra. Tan inaudita perfidia y cobardia no debe desanimar en modo alguno á los valientes y soldados de este exercito: nada hay perdido quando queda valor, brazos y hierro. El exemplar castigo de los cobardes servirá de satisfaccion á los valientes, y éstos conocerán que es preciso redoblar sus esfuerzos para salvar la patria, y borrar con nuevas victorias el feo borron de la entrega de Lérida—O'Donell."

Nada mas sabemos por ahora de este importante y doloroso suceso.

— "La valerosa guarnicion de Hostalrich, imposibilitada de seguir la defensa que ha hecho con tanta gloria y por tanto tiempo entre los multiplicados esfuerzos del enemigo, evacuo el castillo en la noche del 12 al 13. de Mayo, despues de clavar la artillería, y abriendose paso pór entre las tropas fancesas, lleeon felicidad á Vique.

"Aunque el castillo hubiera podido ser socorrido con viveres, la imposibilidad de proveerle de agua hacia inutil éste socorro, pues ademas de que los algibes no se hallaban en estado de poderla recibir, respecto á que la filtracion impedía totalmente la conservacion de tan interesante artículo, los escombros de edificios arruinados por un horrible bombardeo de 4. consecutivos meses imposibilitaban la defensa de aquel fuerte, cuyas murallas formaban ya solo los pechos de su heroica guarnicion. El digno xefe que la mandaba (D. Julian de Estrada) contando ya muy cerca el ultimo momento de poderse sostener, dispuso tomar el noble partido que para éste caso le estaba prevenido por el General en xefe, fiando al tan distinguido como acreditado valor de la bizarra oficialidad y tropa, la atrevida empresa de hacer su salida de noche rompiendo por las filas enemigas.

"Para proteger ésta salida dispuso el General en xefe se previniesen barcos en Arenys de mar, y envió una division de tropas y paysanos armados al mando del Coronel D. Manuel Fer-

nan-

mandos Villamil, que por la parte de Orsavis y Monnegre llamase la atencion del enemigo haciendole creer que la salida de la guarnicion se intentaba practicar con aquella direccion; al mismo tiempo que otra division, à las ordenes del coronel D. Luis Maria Andriani, se situó en las faldas meridionales del Monseny, extendiendo sus avanzadas hasta Breda. Los resultados de tan prudente ardil correspondieron exactamente al propuesto: de atraer y burlar al enemigo, que creyendo realidad de la apriesacia, cargó todas sus fuerzas, y puso su gilancia en la parte de la marina. Aprovechando estos momentos la digna y valiente guarnicion de Hostalrich verificó su victoria en los terminos que manifiesta el siguiente parte."

(Merece conservarse literalmente, y se insertará en otra de nuestras gazetas).

Badajoz 1º. de Junio. El General Ballesteros en 27. de Mayo ultimo desde su quartel general de Aroche comunica al Marques de la Romana la gloriosa accion de Aracena, ocurrida el 26. "El primer cuerpo enemigo (dice) entró en Aracena detrás de nuestra caballeria, la que uniéndose á nuestros tiradores le cargó, echandole de la villa por dos veces seguidas; pero acudiéndole nuevos refuerzos, fue preciso cederles el pueblo, en cuya posesion se aseguraron, tomando la alta loma donde está el castillo. — Con caballeria é infantería trataron de forzar la vanguardia, que sin moverse ni un paso rechazó á los enemigos en sus continuados ataques, haciéndoles varfar y dirigir mas á nuestra derecha: la firmeza de los regimientos de Candás y Luanco llegó á tanto, que algunos de sus oficiales se batieron al sable con los enemigos. — Conociendo por el ataque que progresaba bastante su flanco izquierdo, y que podian envolver á Candás y Luanco, mandé que la izquierda del ala derecha de mi primera linea, cubierta por Cobadonga, atacase por su frente, y lo verificó de tal modo que en menos de un minuto se echó sobre los enemigos, los arrojó del terreno que habian ganado, y siguiendo un vivissimo fuego se puso en linea con Candás y Luanco: este bizarro ataque merece tan repetidos elogios como la firmeza de aquellos regimientos." — Explica otras operaciones y movimientos bien dirigidos, y concluye que despues de cinco horas largas de terrible fuego, y despues de haber hecho bien costosa á los enemigos su entrada en Aracena, tuvo por oportuno ordenar la retirada, que se hizo con el mejor orden y disciplina. —

“No hallo voces (añade) suficientes para decir que no hay un jefe, un oficial, ni un soldado que no haya cumplido con sus deberes de tal modo, que no constituya la acción de Araiza como un exemplar de la disciplina y del valor. La mayor obediencia, el mayor silencio, y el mejor orden fué lo que se notó durante la acción en la noche y dia siguiente manifestando mi tropa la mayor confianza y alegría.” — Comunista perdida de muertos y heridos en 180. á 200.

Entre éstos algunos oficiales. La del enemigo dice en su acta del 30. haber sabido por avisos fidedignos, que asciende á 1.500. en heridos y muertos. Las fuerzas enemigas en ésta batalla fueron como de 60. infantes y 800. caballos. — También se insertará en otra gazeta este parte literal.

Otras acciones del General Ballesteros y sus tropas se refieren en la gazeta del Comercio de Cádiz, citando el diario de Badajoz del 3. de Junio; especialmente una, del 23. de Mayo, sobre la venta de Pagarroza, en que el regimiento de dragones de Lusitania con la demás caballería batieron á los dragones franceses, y los persiguieron hasta dos leguas de Sevilla, recogiendo varios despojos, y pudiéndose asegurar (dice) que habiendo quedado el campo cubierto de cadáveres enemigos, solo se cuentan de los nuestros de 24. á 30. heridos.

Siguenza 7. de Mayo. “Hay noticia de que los franceses construyen en Buitrago algunas fortificaciones en que hacen trabajar á 200. paysanos. Viven con cuidado y vigilancia; pero á pesar de ella una partida de patriotas les mató á fines de Abril 5. hombres y les quitó 15. caballos.

“La partida de D. Gerónimo Merino, compuesta de 250. caballos y 50. infantes derrotó en días pasados á 200. franceses en las inmediaciones de Espeja, cogiéndoles 45. prisioneros, 300. fusiles, y 8000. reales en dinero, con un convoy muy considerable de granos que escoltaban para Burgos.

“Han escapado gran parte de los prisioneros que los franceses hicieron junto á Lerida el 23. del pasado, y encaminaron por Aragón á Navarra.

“Los enemigos que habían evacuado la ciudad de Soria volvieron á ocuparla el 11. de Abril. Impusieron á los habitantes una contribución enorme en dinero, 100. vacas, y algunos miles de fanegas de trigo, con orden de ponerlo en Burgos el 24. — La Rioja está por ahora libre de franceses.

„ El 28 del mismo un destacamento de la partida de Don Juan Martín (el Empecinado) mandado por Don Saturnino Albuir, extrajo del lugar de Marchamala en las inmediaciones de Guadalaxara 38 mozos del pueblo, que trataban de llevarse los franceses. Acometido á consecuencia de esto por 100 húsares enemigos y mucha infantería, se retiró hacia Fontanar; pero viendo á los húsares separados de los infantes, volvió cara, y auxiliado por el destacamento de Don Vicente Sardina, los derrotó completamente, matando 300 de ellos, y persiguiéndolos hasta el mismo puente de Guadalaxara, donde el soldado Francisco Rodríguez mató a 100 franceses de un trabucazo. Albuir ha perdido de un sablazo que recibió en la refriega el dedo pequeño de la mano derecha, que es la única que tiene.

„ El 22 del propio Abril 20 patriotas cogieron á una legua de Madrid junto á Canillejas 26 mulas y 30 vacas custodiadas por 6 franceses, de los cuales mataron uno y se trajeron 3.

„ El 3 del corriente salieron de Madrid 600 hombres con efectos de hospitales para Sevilla. — Los enemigos continúan trayajando en las fortificaciones de Madrid. — Se ha asentado mucha gente de aquella capital con motivo del alistamiento mandado hacer de todas las personas de 16 á 48 años para la guardia cívica.

„ Del 24. — Los enemigos han hecho algunos movimientos en la Alcarria, penetrando hasta Valdeolivas, y retirándose despues con precipitacion. En éstos últimos días nuestras guerrillas han atacado á los franceses en las cercanías de Guadalaxara matándoles 80 hombres, hiriéndoles 120, y extrayendo de las fabricas de Brihuega mas de un millon de reales en lana y otros efectos.”

Teruel 24. de Mayo. „ A primeros del presente la partida de Don Antonio Hernandez compuesta de 400 hombres de infantería, y 26 de caballería tuvo cerca de Retascón, partido de Daroca, un reencuentro con los franceses, á quienes mató 15 hombres y hirió 10, sin otra pérdida por su parte que la de un herido.

„ De Zaragoza escriben que las contribuciones son con-

tinuas e innumerables: qué la sujeción se aumenta, y la menor muestra de inclinación á la causa española es castigada con prisión y condenas á Bayona. A proporción que crece el descontento de los habitantes, crece también el rigor y vigilancia de la policía. Se espían y escudriñan hasta las mas secretas conversaciones, y nadie está seguro. Se han hecho algunas prisiones, entre ellas de Sacerdotes y mugeres. Los presos vienen en continuo sobresalto, y las cajas militares de varios regimientos han depositado en el castillo, á donde ha sido llevado a parar a noches el obispo auxiliar.

general Villacampa volvió ayer á Ejea con su división.

Nuestro batallón de cazadores de Carrión, con un destacamento de caballería, atacó el 13 á 600 franceses con 48 granaderos de á caballo que conducían de Calatayud á Zaragoza una gran remesa de granos y otros efectos. Los enemigos, después de un vivo fuego, derrotados y desordenados, huyeron vergonzosamente arrojando fusiles y mochilas. Unos se ahogaron queriendo pasar el Xalon, y otros quedaron muertos. De los vivos, á excepción de unos 14 que pudieron escaparse, los restantes de 80 á 90 quedaron prisioneros, incluso el comandante y 2 capitanes. Nuestra pérdida fue de unos 20 muertos.

"Está nombrado capitán general del exercito y reyno de Aragón el Teniente general Marques del Palacio."

Cartagena 12 de Mayo. "Avisan de la frontera del reyno de Granada que la división francesa compuesta de 30 hombres, que á su regreso del reyno de Murcia se dirigió á Almería, salió de aquella ciudad dividida en tres cuerpos, uno de los cuales fue agarrado y derrotado en el estrecho de Intiscar por las guerrillas de paisanos. Los comandantes Calvache y Echavarri estaban el 7 en Vera, donde había tropas nuestras, igualmente que en Huercal de Obea.

"*Idem 28.* El Gobernador de esta plaza ha recibido parte de Don Francisco Sanchez (Francisque) con fecha de 20 del pasado, dandole cuenta de haber sorprendido el dia anterior á 120 franceses que había en Lillo. Hubo un tiroteo muy vivo por una y otra parte: los enemigos se negaron por tres veces á las intimaciones de entregarse, y solo se rindieron prisioneros quando vieron que se iba á poner fue-

go á las casas en que se habian hecho fuertes. De su parte murieron 18 soldados y el comandante, y de los oficiales que quedaron hubo uno herido. Los patriotas perdieron un hombre solo.

“El dia 17 de este mes se apoderaron 2 soldados de à caballo de la partida del mismo Sanchez de tres balijas que llevaban dos correos, uno frances y otro español, en los montes entre Consuegra y Mora, sin que pudieran socorrerlos los de infantería que los escoltaban. Las balijas se han traído á ésta plaza para reunirlas al Gobierno Supremo.

“Anteriormente había cogido la misma partida en la Mancha á los enemigos mas de 60. carros de tabaco, polvora, y otros efectos de valor.”

Ayamonte 8. de Junio.—“El dia 4. del corriente la division del General Copons fué atacada en Gibraleon por fuerzas muy superiores, que rechazó repetidas veces en la gloriosa retirada que emprendió y ejecutó con escarmiento del enemigo, que tuvo mas de 300. muertos, y heridos á proporción. Aseguran que el Duque de Arenberg quedó herido en un muslo. Una descubierta nuestra de 30. caballos que entró en Gibraleon el 6, supo que se habian visto 17. cadáveres de soldados nuestros en el pueblo, y tres en el camino de la retirada. Los franceses enterraron en la Iglesia á 3. oficiales, y se llevaron 9. carros de heridos á Trigueros, donde continúan.

“El gobierno intruso en Sevilla ha establecido un 1.^o diezmo por vía de contribucion para la mantencion de las tropas francesas y pagar sus deudas, el qual deberá recaudar y administrar aquel Cabildo eclesiastico desde la presente cosecha. Por manera que el labrador pagará un quinto de sus frutos y granos sin deducion de gastos, trabajos ni anticipaciones; es decir, que perecerá por mantener á los franceses.

“D. Juan Dátoli, oficial de artillería, que abandonando á su patria abrazó el partido del usurpador, iba á Madrid con una escolta francesa, y en su tránsito por la Mancha fué acometida ésta por una partida de patriotas. Dátoli ha conseguido la funesta gloria de morir peleando en compañía de los extranjeros, contra sus hermanos; y ésta misma gloria aguarda á los demás imitadores de su ejemplo.”

— Otro artículo de *Badajoz* 1.^o de Junio. — El 30. del pasado entraron en ésta plaza dos cargas de alhajas de oro y plata cogidas al enemigo por una partida de patriotas. — Ayer llegó un correo interceptado en el camino desde *Córdoba* á *Fuenteovejuna*, después de una reñida acción mandada por el sargento *Antonio Pisentí*, en que murieron 3. franceses de la escolta.

— Las noticias de Madrid son que el 14. de Mayo entró allí José Bonaparte, y que corría la voz que saliera *Purificación*. Entraron en aquella capital 33. saqueadores, reliquias de un cuerpo derrotado sobre *Guadalaxara* por el Empecinado. — El 24. se fixaron dictos llamando postores para las ventas de los generos ingleses ocupados en *Sevilla*, cuya conducción á Madrid parece difícil. — Dicen que la guarnición francesa de *Segovia* ha abandonado la ciudad, cesándose de las partidas patrióticas de guerrilla, yendose parte á *Madrid*, y parte á *Valladolid*. — La partida del médico de *Villahuenga* ha interceptado un correo francés que pasaba de *Toledo* á *Talavera*. Le acompañaban 25. infantes, de los que murieron 4., quedando los restantes prisioneros. Un oficial de graduación de la guarnición francesa de *Toledo* que salió á caza, fue regido por la misma partida.

— *Cádiz* 11. de Junio. Los serranos de *Ronda* han correspondido á su fama en acciones de los días 26. á 28. de Mayo sobre *Marbella*, *Estepona*, y *Gausin*. Han hecho cosas bizarras, constantes de oficio de su comandante general D. José Serrano Valdenegro, que se insertará en otra gazeta. Perseguieron á los enemigos en crecido numero, punto por punto, y les acosaron hasta encerrarlos como en un saco, teniéndolos arremolinados como una hora. Les quitaron plata, dinero, efectos, papeles de importancia, caballerías, fusiles, sables &c. El numero de sus muertos pasa de 200., entre ellos 5. oficiales y los heridos de 500., con absoluta pérdida de su botín. En el progreso de la acción acaecieron hechos del mas glorioso atrevimiento. Se estrecharon muchos de los nuestros con los enemigos á rejoneazos. De nuestra parte murieron 2. hombres, y tuvimos otros dos heridos. — El general Rey entró en *Ronda* gravemente herido, y los dos hermanos *Villarreales*, traydores señalados de *Málaga*, que servían de guías al enemigo, fueron muertos en la acción."